

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan di Pondok Pesantren Al-Hikam tentang Efektivitas Penggunaan Media Pembelajaran Kitab *Qomi'ut Tughyan* Terhadap Hasil Belajar Aqidah Santri. Maka peneliti menarik kesimpulan sebagai berikut:

1. Hasil belajar aqidah kelas eksperimen sebelum diberi perlakuan santri memperoleh nilai terendah. Setelah diberi perlakuan, kemampuan membaca kitab kuning kelas eksperimen meningkat dengan memperoleh nilai tertinggi sebesar 96 dan nilai terendah 82 dengan rata-rata 89,73. Dalam hal ini hasil belajar di kelas eksperimen dalam memahami aqidah yang terdapat pada kitab *Qomi'ut Tughyan* sudah cukup baik. Sehingga rata-rata siswa dapat memberikan penjelasan lebih rinci dan paham terhadap salah satu cabang iman yang terdapat dalam kitab tersebut.

2. Hasil belajar pada kelas kontrol sebelum diberi perlakuan santri memperoleh nilai terendah yaitu 29 dan nilai tertinggi sebesar 56. Setelah diberi perlakuan, kemampuan membaca kitab kuning kelas kontrol meningkat dengan memperoleh nilai tertinggi sebesar 95 dan nilai terendah 74 dengan rata-rata 84,27. Berbeda dengan kelas eksperimen, dalam hal ini santri kelas kontrol rata-rata masih ada yang keliru dalam memahami makna cabang iman ke-12, dan belum rinci dalam memberikan penjelasan terhadap isi cabang iman yang terdapat pada kitab *Qomi'ut Tughyan*.

Terdapat perbedaan hasil belajar antara santri yang menggunakan media pembelajaran kitab *Amtshilatul Jumal* dan yang tidak menggunakan media pembelajaran. Dapat dilihat dari hasil analisis uji independent sampel t-test dengan perolehan nilai $t_{hitung} = 3,031$ dengan signifikansi 0,005. Nilai signifikansi menunjukkan $0,005 < 0,05$ sehingga H_0

ditolak yang artinya terdapat perbedaan hasil belajar antara kelas eksperimen dengan kelas kontrol.

3. Penggunaan media pembelajaran kitab *Qomi'ut Tughyan* juga efektif digunakan. Hal ini dilihat dari hasil rata-rata presentase *N-Gain* kelas eksperimen yaitu 78.96% dengan kategori efektif dan kelas kontrol memperoleh rata-rata presentase *N-Gain* yaitu 70.36% dengan kategori cukup efektif. Berdasarkan hal tersebut, maka dapat disimpulkan bahwa media pembelajaran kitab *Qomi'ut Tughyan* efektif digunakan di Pondok Pesantren Al-Hikam untuk menanamkan aqidah pada santri.

B. Saran-Saran

Setelah mengadakan penelitian di Pondok Pesantren Alhikam tentang Efektivitas Penggunaan Media Kitab *Qomi'ut Tughyan* Terhadap Hasil Belajar Aqidah Santri, maka peneliti akan menyampaikan saran-saran sebagai berikut:

1. Bagi Ustadz dan Ustadzah

Berdasarkan hasil yang diperoleh oleh santri kelas eksperimen dengan menggunakan media kitab *Qomi'ut Tughyan* lebih baik dibandingkan dengan kelas kontrol yang tidak menggunakan media pembelajaran kitab *Qomi'ut Tughyan*. Maka peneliti menyarankan untuk menerapkan media pembelajaran kitab *Qomi'ut Tughyan* dalam pemahaman aqidah pada diri santri.

2. Bagi Santri

Perlunya pembiasaan pembelajaran kitab *Qomi'ut Tughyan* dalam penanaman aqidah, agar setiap santri memiliki aqidah yang lurus sesuai pedoman kitab yang dikaji.

3. Bagi Peneliti Selanjutnya

Sebagai referensi dan kajian penelitian selanjutnya untuk melakukan penelitian dengan lebih komprehensif agar memiliki konstruk teori dan penelitian yang baik.